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Белорусский самолет
СУ�27 разбился 30 авгус�
та на польском авиашоу
Radom Air Show. По
предварительной версии
летчик�снайпер Алек�
сандр Марфицкий и лет�
чик�снайпер Александр
Журавлевич погибли
после попадания птицы
в воздухозаборник двига�
теля. Как сообщает
пресс�служба Министер�
ства обороны, пилоты
сознательно приняли ре�
шение не катапультиро�
ваться, а ценой своей
жизни отвести самолет
на максимально воз�
можное расстояние от
населенного пункта.

Несчастный случай про�
изошел недалеко от города
Радом, около 13.15 по мест�
ному времени (14.15 по бело�
русскому). Во время испол�
нения элементов воздушной
акробатики истребитель Су�
27 УБМ 61�й истребительной
авиационной базы Западного
оперативно�тактического ко�
мандования (Барановичи)
рухнул на землю в лес в двух
километрах от аэропорта и в
100 метрах от жилых домов,
подняв в воздух облако дыма,
сообщает «Газета.Ру».

К месту падения самоле�
та моментально выехали
спасательные команды и
машины скорой помощи.

Газета Wyborcza пишет,
что одним из первых на мес�
те катастрофы оказался по�
ляк Конрад, везущий семью
на машине на авиасалон. Он
ехал не по главной трассе,
пытаясь объехать пробки, и
видел, как самолет пролетел
низко над дорогой как раз
над Маленчыном, а потом
неожиданно повернул.

— Он летел очень низко
над деревьями. Возможно,
у него был не в порядке

двигатель, потому что сна�
чала, когда он пролетал над
дорогой, мы слышали рев
двигателей, потом стало
тихо, а самолет опускался
все ниже и ниже. Пилот по�
вернул его в сторону облас�
ти, видимо, чтобы спасти
жизни людей, – рассказал
он.

Увидев столб черного
дыма за деревьями, Конрад
побежал на место катастрофы.

— Обломки были раски�
даны на расстояния 100
метров друг от друга. Мы ис�
кали парашюты, но не уви�
дели даже разорванные
куски ткани. Я надеялся, что
пилоты остались живы и ус�
пели выскочить из самолета,
когда он уже влетал в лес, но
теперь я знаю, что это было
не так, – отмечает Конрад.

Очевидцы рассказыва�
ют, что после крушения са�
молета на аэродроме,
несмотря на присутствие
около 200 тысяч зрителей,
воцарилось молчание, пи�
шет «Газета.Ру». Через два
часа организаторы объяви�
ли, что все показательные
полеты отменены в связи с
гибелью экипажа Су�27, но
выставка на земле будет по�
прежнему открыта.

Как сообщил «Бела�
ПАН» начальник пресс�
службы Минобороны Бела�
руси Вячеслав Ременчик,

пилоты Су�27 УБМ — лет�
чик�снайпер Александр
Марфицкий и летчик�
снайпер Александр Журав�
левич — приняли решение
не катапультироваться, а
отвести самолет на макси�
мально возможное расстоя�
ние от населенного пункта.
Как отметил Ременчик, це�
ной своей жизни белорусы
предотвратили более тяж�
кие последствия катастро�
фы.

Полковник Александр
Марфицкий являлся заме�
стителем командующего
Западного оперативно�так�
тического командования
ВВС и войск ПВО, полков�
ник Александр Журавле�
вич — заместителем коман�
дира 61�й истребительной
авиационной базы (ИАБ) в
Барановичах (Брестская об�
ласть).

К вечеру тела обоих пи�
лотов были найдены.

Соболезнования родным
и близким погибших выра�
зил президент Беларуси
Александр Лукашенко, а
также Министерство оборо�
ны страны.

По мнению Минобороны
Беларуси, предварительная
версия катастрофы Су�27 —
попадание птицы в воздухо�
заборник двигателя истре�
бителя. Между тем,
«Польскае радыё для за�
межжа»со ссылкой на при�
сутствовавших на шоу спе�
циалистов сообщает, что
авария могла произойти и
из�за ошибки пилота СУ�27,
находившегося за штурва�
лом.

Polskie Radio сообщает,
что, по неофициальным
данным, пилот все�таки свя�
зался с контрольно�диспет�
черским пунктом, попросив
разрешение на катапульти�
рование. Но из�за того, что
самолет был слишком близ�
ко от населенного пункта и
аэродрома, катапультиро�

ваться летчикам не разре�
шили.

Истинные причины тра�
гедии назовет специальная
комиссия, состоящая из
польских и белорусских эк�
спертов. После случившего�
ся авиашоу в Радоме было
остановлено.

Вооруженные силы Бе�
ларуси представили на шоу
фронтовой бомбардиров�
щик Су�24М и транспорт�
ный самолет Ил�76МД, а
также демонстрировали по�
лет белорусского многофун�
кционального истребителя
Су�27УБМ. В Польшу
отправились по одному эки�
пажу на каждом из трех са�
молетов — 11 человек, а
также технический персо�
нал авиационных баз.

Как сообщает БелаПАН,
это третья авария с участием
военных самолетов в истории
суверенной Беларуси, в кото�
рой погибли пилоты. Первая
произошла 23 мая 1996 года.
В ней погиб начальник воз�
душно�огневой и тактичес�
кой подготовки 61�й ИАБ
подполковник Владимир
Карват. Ценой свой жизни
летчик отвел загоревшийся
самолет от населенных пунк�
тов. Указом президента Кар�
вату, первому в стране, было
присвоено звание Героя Бе�
ларуси (посмертно). Вторая
авария произошла в Белару�
си 19 мая 1997 года в районе
Барановичей. Разбившийся
Су�17 пилотировал подпол�
ковник Сергей Погребан.
Причины его гибели не об�
народовались.

Предыдущая трагедия
на Радомском авиашоу
случилась в 2007 году, сооб�
щает TUT.BY. Тогда в ре�
зультате столкновения двух
самолетов, летевших на ско�
рости 300 км/ч на высоте 30
метров, погибли два пилота.

Фото Rzeczpospolita,
www.interfax.by
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КККККорнеенкорнеенкорнеенкорнеенкорнеенко назвал Борщевско назвал Борщевско назвал Борщевско назвал Борщевско назвал Борщевскогогогогого «плоо «плоо «плоо «плоо «плохим танцором»хим танцором»хим танцором»хим танцором»хим танцором»
Заместитель предсе�

дателя движения «За
Свободу!» Виктор Кор�
неенко довольно резко
прошелся по руководите�
лю БНФ Лявону Борщев�
скому. Один из ближай�
ших соратников
Александра Милинкеви�
ча считает, что глава
партии слишком увлек�
ся «охотой на ведьм».

Напомним, что Лявон
Борщевский намерен выдви�
гаться кандидатом в прези�
денты от БНФ. При этом он
резко критикует тех фронтов�
цев, которые сотрудничают с
движением «За Свободу!».

— Лявону Борщевскому
никогда не стать не только
президентом Беларуси, но и
кандидатом на этот пост, —
заявил Корнеенко в интервью
«Свободным новостям плюс».
— Как человек умный, он и
сам это прекрасно понимает.
Поэтому нынешнему предсе�
дателю БНФ и его окруже�
нию сегодня больше всего
нужны «виновники» неиз�
бежных будущих поражений.
Отсюда эти фантастические
измышления про бойкоты и
прочие «коварные цели» дви�
жения «За Свободу!» Типич�
ная аргументация всем из�
вестного «плохого танцора»!
К слову, Борщевский здесь не
одинок, и у него имеется чуть
ли не дюжина «друзей по не�
счастью».

Корнеенко полагает, что
эффективную демократи�
ческую коалицию нельзя
построить по принципу
«против кого дружим». Об�
ществу необходимо предло�
жить альтернативную мо�
дель развития страны.

— Люди хотят услы�
шать ответы � какой будет
наша экономическая, соци�
альная, культурная, кадро�
вая политика, каким будет
геополитический выбор Бе�
ларуси. Очевидно, ОДС в
принципе не может найти
общие ответы на эти прин�
ципиальные вопросы. Ведь
объединяются организа�
ции, которые просто «про�
тив Лукашенко», и они не в
состоянии вразумительно
сказать, за что выступают.

При этом заместитель
председателя движения «За
Свободу!» особо отметил,
что ряд представителей
ОДС занимает диаметраль�
но противоположную пози�
цию о ключевым вопросам
развития страны.

— Лидер ПКБ Сергей
Калякин внятно, откровен�
но и без обиняков рассказал,
что это они были инициато�
рами создания «союзного
государства с Россией»,
поддерживают ликвида�
цию белорусской валюты и
введение российского руб�
ля, высказались за более
тесный военный союз с вос�
точной соседкой и потребо�
вали признания суверени�

тета мятежных регионов
Грузии. Здесь все предель�
но ясно! А что думают о гео�
политическом будущем
остальные? С кем они наме�
рены продолжать укреплять
единство?

По мнению Корнеенко,
«Борщевский за время сво�
его лидерства ничем иным
и не отличился кроме разве
что ожесточенной борьбы с
движением «За Свободу!»».
Однако это путь в никуда,
считает заместитель Ми�
линкевича.

— Проблема заключает�
ся в том, что сегодня в Бела�
руси нет ни одной самодос�
таточной партии, способной
не то что победить, но даже
мало�мальски влиять на по�
литическую ситуацию, —
говорит Корнеенко. —
Поэтому ценность и значи�
мость решений принимае�
мых в обособленных партий�
ных штабах, с моей точки
зрения, ничтожна. Имея в
виду это обстоятельство, мы
предлагаем отказаться от
идеи укреплять в общем «бо�
лоте» свою собственную
партийную «кочку». Веро�
ятно, таким образом можно
добиться успеха, если хо�
чешь перещеголять другие,
еще более слабые, партии.
Но разве же это цель? Если
организация действитель�
но, а не «понарошку» рас�
считывает на успех, в
нынешних белорусских ус�
ловиях ей не обойтись без со�

юзников. Наше движение
готово выстраивать партнер�
ские отношения с теми
партиями и организациями,
которые по правде, а не из
конъюнктурных соображе�
ний, выступают за суверени�
тет Беларуси, демократию и
европейский вектор разви�
тия страны.

На этой неделе состоит�
ся съезд Партии БНФ, на
котором будет избран ее но�
вый руководитель. За этот
пост развернулась серьезная
борьба между Алексеем
Янукевичем и Виктором
Ивашкевичем. При этом
сторонники Борщевского
упрекают Янукевича в том,
что он лоббирует в партии
интересы Милинкевича.

— К моему сожалению,
Янукевич имеет к движе�
нию «За Свободу!» ровно та�
кое же отношение, как,
например, Виктор Ивашке�
вич, или Лявон Борщевс�
кий, — констатировал
Корнеенко. Я достаточно хо�
рошо узнал Алексея по его
работе во время кампании
2006 года и считаю, что это
порядочный, ответствен�
ный, самоотверженный че�
ловек, которым любой орга�
низации следует дорожить
и даже гордиться.

Интервью Корнеенко на�
верняка удостоится ком�
ментариев со стороны ны�
нешнего руководства БНФ.
«Салідарнасць» будет сле�
дить за развитием событий.

«Свеклу надо чайной ло«Свеклу надо чайной ло«Свеклу надо чайной ло«Свеклу надо чайной ло«Свеклу надо чайной ложкжкжкжкжкой уой уой уой уой убирать»бирать»бирать»бирать»бирать»
Свое 55�летие Алек�

сандр Лукашенко отме�
тил рабочей поездкой по
Минской области. Об�
щаясь с жителями Ло�
гойска, глава государ�
ства поведал им, что «и
без России есть рынки,
куда можно продавать
наши продукты пита�
ния», рассказал, на чем
сошлись они с Дмитри�
ем Медведевым по воп�
росу молочной пробле�
мы, и высказал надежду
в скором времени выб�
раться из кризиса.

По словам главы госу�
дарства, в беседе с Дмитри�
ем Медведевы в Сочи значи�
тельное внимание было

уделено молочному вопросу.
Президенты сошлись на том,
что в большей степени эта
проблема была искусствен�
ной, сообщает «БЕЛТА».
Также они согласились
(опять же по словам Алексан�
дра Лукашенко), что обвине�
ние Беларуси в излишней
господдержке сельхозпред�
приятий не состоятельны.

Вместе с тем, по мнению
главы государства, возник�
шие ранее проблемы с по�
ставками молочной продук�
ции неожиданно показали,
что “и без России есть рын�
ки, куда можно продавать
наши продукты питания”,
сообщает www.interfax.by.

— Кто бы мог подумать,
что Украине будут нужны
наши сахар, масло?! — искрен�
не удивлялся президент. —

Главная сейчас задача — де�
шево не продавать… Спрос,
конъюнктура на нашу сельс�
кохозяйственную продукцию
складываются хорошие. Зна�
чит, мы не зря вкладывали
средства в сельское хозяйство.

Кроме того, по его сло�
вам, “в Великобритании,
Израиле, Польше, везде
люди хотят попробовать на�
туральный продукт”.

— Мы можем дать им
эти продукты, — уверен
Лукашенко.

Он также дал ряд цен�
ных советов по посеву ози�
мых, обмолоту зерна, не ос�
талась без внимания главы
государства и уборка с по�
лей кукурузы и свеклы.

— Свеклу надо чайной
ложкой убирать, так как
цена на сахар в мире сейчас

очень высокая, — подчерк�
нул он.

С другой стороны прези�
дент признал, что мировой
кризис коснулся и белорус�
ской экономики.

— Все�таки кризис ока�
зал на нас влияние. Об этом
свидетельствует меньший
спрос на нашу продукцию,
тяжелее всего приходится
нашим гигантам, — разот�
кровенничался президент и
тут же выразил уверен�
ность: — Думаю, что мы
выберемся из этого.

Кроме того, Лукашенко
обратил внимание на необ�
ходимость использовать
географический и транзит�
ный потенциала Беларуси.

— Нам надо взять эти
деньги, но под это надо со�
здавать соответствующую
инфраструктуру, — отме�
тил Лукашенко.
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ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко и Медведев рассталисьо и Медведев рассталисьо и Медведев рассталисьо и Медведев рассталисьо и Медведев расстались
несолоно хлебавшинесолоно хлебавшинесолоно хлебавшинесолоно хлебавшинесолоно хлебавши
Вадим ЛИВНЕВ

Рандеву руководите�
лей Беларуси и России в
Сочи закончилась ни�
чем. Александру Лука�
шенко и Дмитрию
Медведеву не удалось
договориться ни по одно�
му вопросу.

«Встреча президентов
закончилась с сухим сче�
том. Шампанское осталось
невыпитым, а документы
неподписанными, — пишет
«Коммерсантъ». —
Вчерашние переговоры
проходили в довольно на�
пряженной атмосфере. На
протокольную съемку были
допущены только операто�
ры, которые снимали
встречу без записи звука.
Разговор длился три часа,
после чего президенты не
стали выходить к журнали�
стам. А официанты вынес�
ли из зала переговоров под�
носы с бокалами вина и
шампанского, к которым за
три часа никто так и не
притронулся».

«Лидеры России и Бе�
ларуси, проговорив за зак�
рытыми дверями более
трех часов, не объявили о
решении ни одной из спор�
ных проблем, — подтверж�
дают «Ведомости». — Зато
договорились чаще встре�
чаться».

Так что, результат пере�
говоров оказался, по сути,
нулевым. Это ясно даже из
«послематчевой пресс�кон�
ференции» главы Белару�
си.

— Что касается духа
этой встречи, то такого от�
кровенного и искреннего
разговора, как сегодня, у
нас не было с ним никог�
да, — заявил Лукашенко.
— У меня сложилось впе�
чатление, что у нас с Рос�
сией больше таких перио�
дов, как был, не будет. Мы
как никогда прежде по�
чувствовали свою вели�
чайшую ответственность,
мы почувствовали все�
таки то, что за нами рос�
сияне и белорусы, практи�
чески один народ, что нам
делить нечего, и история
давно нас поставила в оп�

ределенные рамки, и мы
вынуждены в этом контек�
сте действовать. Еще раз
подчеркиваю, что мне
даже не кажется, я почти
убежден, что у нас не бу�
дет вот таких острых, ни�
кому не выгодных, как
было подчеркнуто на не�
скольких примерах, обо�
стрений. Потому что ни
россияне, ни мы ничего не
выиграли от этих обостре�
ний. В ближайшее время
и в экономике, и в полити�
ке мы примем такие прин�
ципиальные решения, ко�
торые смогут развязать
проблемы, которые у нас
сегодня существуют меж�
ду двумя государствами.

То есть «принципиаль�
ные решения» откладыва�
ются на будущее. В очеред�
ной раз. Ну а к пафосным
заявлениям типа «такого
откровенного и искреннего
разговора, как сегодня, у
нас не было никогда» все
уже давно привыкли.

Лукашенко относитель�
но подробно остановился на
вопросах военного сотруд�
ничества. Не секрет, что де�
марш Лукашенко, проигно�
рировавшего недавний
саммит Организации дого�
вора коллективной безопас�
ности, вызвал у Кремля бо�
лезненную реакцию. Равно
как и история с пока так и
не начавшимся председа�
тельством Беларуси в
ОДКБ.

— Чего отказываться,
если тебе эту почетную
миссию предлагают? – де�
ланно удивлялся Лукашен�
ко в четверг. — Полгода мы
не работали в качестве пред�

седателя, поэтому решили
взять на себя обязанность
председательства и на сле�
дующий срок. В качестве
председателя мы будем
председательствовать в
ОДКБ, и нам надо форма�
лизовать этот процесс юри�
дически. Наверное, это бу�
дет сделано посредством
заявления белорусской
стороны, и мы возьмем на
себя председательство.
Здесь нет проблем, это на�
думанная тема.

Что ж тогда «полгода не
работали», если это «наду�
манная тема»?

А говоря о Коллектив�
ных силах оперативного
реагирования, подписание
договора о которых офици�
альный Минск пытался со�
рвать, Лукашенко и вовсе
допустил оговорку «по
Фрейду».

— Если касаться КСОР,
о которых сейчас так много
говорят, что якобы Бела�
русь с Узбекистаном чуть
ли не против этих Коллек�
тивных сил, так я напомнил
президенту России, что мы
и россияне явились зачин�
щиками этих проблем.

Александр Григорье�
вич, видимо, хотел сказать
«инициатив», но получи�
лось то, что получилось.
Проблем эти «зачинщики»
наворотили порядочно, и не
только в военной сфере.

В этой связи весьма за�
бавно выглядело утвержде�
ние Лукашенко, что у него
и Медведева «нет аллергии
в отношении друг друга».
Если приходится опровер�
гать подозрения, что союз�
ники на дух друг друга не
выносят, то перспектив у
такого альянса немного.

Впрочем, в ближайшее
время Лукашенко и Медве�
деву придется встречаться
вне зависимости от нали�
чия или отсутствия аллер�
гии. В сентябре президент
России приедет в Беларусь
на совместные военные уче�
ния.

«Мы обнаружили пол�
ное взаимопонимание по
основным вопросам нашей
совместной деятельности»,
— подытожил Александр
Лукашенко. Значит, скоро
ждите очередных разборок.

Івонка
Сурвіла:
адкрыты ліст
да наста&ніка&
Беларусі

У сувязі з пачат�
кам навучальнага
году да настаўнікаў
Беларусі з Канады
зьвярнулася старшы�
ня Рады БНР Івонка
Сурвіла: «Высокапа�
важаныя і дарагія
Настаўнікі Беларусі,
апошнім часам неяк
шмат мне даводзіла�
ся чуць пра двухмоўе
нашага народу. Я
жыву ў двухмоўнай
Канадзе – і з сумам
бачу розьніцу між бе�
ларускім і канадзкім
двухмоўем».

«Хацела б падзяліцца
з Вамі маімі думкамі на
гэтую тэму ў гэтыя так
важныя першыя дні нова�
га школьнага году, калі
Вы будзеце пачынаць вы�
хоўваць новую хвалю
маладых беларусак і бе�
ларусаў, ад якіх калісьці
будзе залежаць дабрабыт
нашага краю і беларуска�
га народу.

Канада з канца 60�х
гадоў мінулага стагодзь�
дзя вырашыла ўвесьці
двухмоўе – даючы ў краі�
не ангельскай і францус�
кай мовам аднолькавы
статус. Ад таго часу ў
Канадзе няма тае фэдэ�
ральнае ўстановы, дзе
франкамоўны ці англа�
моўны канадыец ня можа
карыстацца сваёй улас�
най мовай. Камісарыят
афіцыйных моваў Кана�
ды даглядае, каб кожная
ўстанова мела двухмоў�
ных або хаця б англамоў�
ных і франкамоўных
урадоўцаў, каб кожны ка�
надыец мог дабіцца, чаго
жадае, на аднэй з гэтых
дзьвюх галоўных моваў
Канады. Такім ёсьць
кожнае сапраўднае двух�
моўе.

Канчатак на с.5
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ПомоПомоПомоПомоПоможжжжжет ли «Восточное партнерство» решитьет ли «Восточное партнерство» решитьет ли «Восточное партнерство» решитьет ли «Восточное партнерство» решитьет ли «Восточное партнерство» решить
проблему энергпроблему энергпроблему энергпроблему энергпроблему энергетическетическетическетическетической безопасности Беларой безопасности Беларой безопасности Беларой безопасности Беларой безопасности Беларуууууси?си?си?си?си?
Наталья СЕДУН

Одно из четырех на�
правлений сотрудни�
чества в рамках про�
граммы «Восточное
партнерство» — реа�
лизация совместных
проектов по энергети�
ческой безопасности.
«Салiдарнасць» попы�
талась разобраться,
насколько эта пробле�
ма актуальна для Бе�
ларуси, в каких имен�
но проектах могла бы
поучаствовать наша
страна, и какая от
этого может быть
практическая польза.

На сегодняшний день
Беларусь завязана на
единственного поставщи�
ка энергоресурсов –Рос�
сию. По газу – это 100%
зависимость, по нефти –
около 90%, поскольку
примерно 10% от перера�
батываемых объемов Бела�
русь добывает сама.

До недавнего времени
у Беларуси не было острой
необходимости искать
альтернативные источни�
ки. Однако нефтегазовый
конфликт конца 2006 � на�
чала 2007 года ярко про�
демонстрировал, насколь�
ко Беларусь зависима от
восточного соседа и чем
это может быть чревато.

Тогда же было приня�
то решение о разработке
новой концепции энерге�
тической безопасности,
которая была принята в
2008 году и действует до
2010 года.

Как рассказала
«Салiдарнасцi» обозрева�
тель газеты «Белорусы и
рынок» Татьяна Маненок,
изначально в рамках этой
концепции предполага�
лось, что Беларусь будет
покупать из альтернатив�
ных источников 20% пе�
рерабатываемой в стране
нефти. Чуть позже, когда
взаимоотношения с РФ
несколько стабилизирова�
лись, в документ были
внесены корректировки,
согласно которым эти
альтернативные поставки

стали возможны в случае
экономической и эколо�
гической целесообразно�
сти.

� Концерн «Белнефте�
хим» в свое время анали�
зировал ситуацию.
Предполагалось, что экс�
периментальные поставки
нефти из альтернативных
источников начнутся уже
в 2008 году, � поясняет Та�
тьяна Маненок. � Но потом,
когда все было просчита�
но, от этого варианта отка�
зались. Поэтому Беларусь
как была завязана по не�
фти и газу на Россию, так
и осталась.

Ситуация изменилась
в связи с кризисом. Те�
перь Беларусь вряд ли
может рассчитывать на
то, что Россия и дальше
будет поставлять нефть
на привилегированных
условиях.

По мнению Татьяны
Маненок, вследствие
кризиса и прагматично�
го подхода руководства
России дотации Белару�
си, которые, по разным
оценкам составляли 5�8
миллиардов долларов в
год, будут снижаться.

Кроме того, Россия
развивает свои нефтепро�
воды в направлении Ки�
тая. А ввод в действие
альтернативного нефте�
провода БТС�2, идущего
в обход Беларуси, строи�
тельство которого уже
началось, может и вовсе
поставить под угрозу
транзит нефти по терри�
тории нашей страны.

Нельзя не вспомнить
и то, что энергетическая
составляющая стоимости
белорусских товаров не
добавляет им конкурен�
тоспособности на миро�
вых рынках.

Все это свидетель�
ствует об одном – пробле�
ма энергетической безо�
пасности чрезвычайно
актуальна для нашей
страны.

� Тема «Восточного
партнерства» крайне
важна, � считает Татьяна
Маненок. � Власть вы�
нуждена будет приспо�
сабливать свою экономи�
ку к новым реалиям, и
ориентироваться на миро�

вые стандарты. Это очень
сложно. Но, тем не менее,
в рамках программы «Во�
сточное партнерство» есть
возможности проработки
альтернативных поставок
нефти, пусть даже подго�
товительные работы зай�
мут немало времени.

По мнению Татьяны
Маненок, как вариант
можно рассматривать
проект «Одесса�Броды»,
Евро�Азиатский нефте�
транспортный коридор.
Прорабатывается возмож�
ность ответвления этого
коридора через Беларусь в
сторону Прибалтики. И
часть Евросоюза � Литва,
Польша и Украина, кото�
рые объединились с Гру�
зией и Азербайджаном в
консорциум «Сарматия»
по достройке нефтепрово�
да «Одесса�Броды» до
Гданьска, предлагают Бе�
ларуси участие в этом
проекте.

� Я знаю, что белорус�
ские чиновники внима�
тельно анализируют ситу�
ацию, оценивают её.
Понятно, что к этому про�
екту чрезвычайно ревнос�
тно относится Россия,
ведь это альтернативный
проект поставок нефти в
Европу в обход России, –
говорит Татьяна Маненок.
� Предполагается, что
нефть будет идти из Кас�
пийского региона. Пока
есть проблемы с наполня�
емостью этого коридора.
Но, тем не менее, белорус�
ская сторона и концепция
безопасности предусмат�
ривает проработку таких
альтернативных маршру�
тов � поясняет эксперт.

Еще один аргумент в
пользу заинтересованнос�
ти Беларуси в предложе�
ниях «Восточного парт�
нерства» � окончание
срока действия договора
по условиям поставки не�
фти, который был подпи�
сан в 2007�ом.

� Белорусские про�
фильные специалисты и
нефтяники с большой тре�
вогой ожидают, что будет
в следующем году, � отме�
чает Татьяна Маненок. �
Какие условия поставки
российской нефти и пере�
работки на белорусских

заводах будут, пока неиз�
вестно, но озабоченность
есть.

Сегодня белорусские
нефтеперерабатывающие
заводы не готовы потреб�
лять нефть по мировым
ценам. А одним из основ�
ных источников поступ�
ления валюты в бюджет
по�прежнему остается эк�
спорт нефтепродуктов. И
если Беларусь не сможет
предложить конкурент�
ную цену, этот источник
иссякнет.

� Следует учитывать,
что нефть, поставляемая в
Беларусь, даже с учетом
пошлины, в разные пери�
оды была дешевле — до
150 долларов за тонну.
Конечно, Беларусь на этом
продолжает неплохо зара�
батывать. Но эти приви�
легированные условия
могут закончиться, � кон�
статирует эксперт.

Кроме того, как счита�
ет эксперт, программа
«Восточное партнерство»
открывает большие перс�
пективы для Беларуси и в
решении проблемы эф�
фективности энергети�
ческой отрасли.

� Белорусская энерге�
тика – это нонсенс. В со�
седних государствах, в
том числе и в России,
энергетическая отрасль
прошла процесс транс�
формации, реформирова�
ния, адаптации к
рыночным условиям, �
констатирует Татьяна Ма�
ненок. � У нас же система,
оставшаяся еще с советс�
ких времен. Все издерж�
ки потом аккумулируют�
ся в таком высоком
тарифе. Поскольку насе�
ление и предприятия не
способны полностью опла�
чивать затраты по энерге�
тике, государство вынуж�
дено компенсировать их
энергетической отрасли
через бюджетные формы
поддержки.

По мнению Татьяны
Маненок, европейские эк�
сперты, имеющие опыт
реформирования энерго�
отрасли, смогли бы в рам�
ках программы «Восточ�
ное партнерство» оказать
консалтинговую помощь
Беларуси:
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� Очень важна будет по�
мощь специалистов�кон�
сультантов, точно также
как и применение опыта
тех же прибалтийских го�
сударств, которые изме�
нили сегодня структуру
энергопотребления, ис�
пользуют древесное топ�
ливо, переработку вторич�
ных энергоресурсов.

Для Беларуси очень
важно интегрироваться в
европейские экономичес�
кие проекты, поскольку
это будет работать на бу�
дущее, � уверена Татьяна
Маненок. � Сейчас в «Бе�
лэнерго» обсуждается
проект строительства
энергомоста из Беларуси
в Польшу для поставки
электроэнергии. Очень
хорошо было бы, если бы
этот проект реализовался.
Как и еще один проект,
предложенный польской
компанией по строитель�
ству угольной ТЭЦ в по�
селке Зельва Гродненской
области. Если эти проек�
ты будут реализованы, у
Беларуси появится воз�
можность получать
альтернативные виды топ�
лива и экспортировать
электроэнергию в евро�
пейские государства. Все
это позволит снизить
катастрофическую сто�
процентную зависимость
Беларуси от российских
энергоресурсов � резюми�
рует эксперт.

То есть «Восточное
партнерство» – это, в пер�
вую очередь, возможность
реализации совершенно
конкретных инвестицион�
ных проектов, которые по�
зволят белорусской эко�
номике интегрироваться в
европейскую.

Правда, как отмечает
Татьяна Маненок, есть и
одно важное  условие:
если будут проводиться
либерализация, рефор�
мы,  если будет  смяг�
чаться инвестиционный
климат. Это будет спо�
собствовать реализации
подобных проектов, � го�
ворит эксперт.  �  Про�
грамма «Восточное парт�
нерство» направлена на
то, чтобы помочь Бела�
руси. Но помощь будет
эффективна лишь в том
случае, если государство
само заинтересовано в
ней и предпринимает
для этого определенные
усилия.

Станет ли успешной перваяСтанет ли успешной перваяСтанет ли успешной перваяСтанет ли успешной перваяСтанет ли успешной первая
частная киношкчастная киношкчастная киношкчастная киношкчастная киношкооооола в Беларла в Беларла в Беларла в Беларла в Беларуууууси?си?си?си?си?
Юлия АЛЕКСАНДРОВА

Первая частная кино�
школа откроется в Бела�
руси в октябре 2009 года.
Энтузиазм ее создателя
силён настолько же, на�
сколько и скепсис кино�
критиков. Будет ли успе�
шен этот проект или же
«вряд ли эта идея прине�
сёт какую�то пользу раз�
витию белорусского кине�
матографа»?

По словам Андрея Полу�
панова, которому принадле�
жит инициатива создания
школы, обучать будущих
деятелей белорусского кино
будут преподаватели Белорус�
ской государственной акаде�
мии искусств и Белорусского
государственного университе�
та культуры и искусств.

— В будущем также
планируется подключить к
работе российских специа�
листов, — поделился плана�
ми с «Салідарнасцю» Андрей
Полупанов. — Сейчас будет
набираться два курса: актё�
ры кино и «фильммэйкеры»
— универсальные специали�
сты, которые смогут сами

стать и режиссёрами
фильма, и снять его, и смон�
тировать. С нового года я пла�
нирую расширить список
специальностей, начав обу�
чать также видеоинженеров.
Ведь на нашем телевидении
это, как правило, самоучки.
В перспективе надеюсь, что
это будет настоящей кино�
школой, которая поможет
сформировать съёмочную
группу, которая сможет за�
ниматься производством
фильма от начала и до конца.

Обучение в школе обой�
дется примерно в 270 тысяч
рублей в месяц и будет
длиться 9 месяцев: 6 из них
будут посвящены в основном
изучению теории, оставши�
еся 3 — непосредственно
съёмкам фильмов. Работы
учащихся в конце года бу�
дут показаны в одном из
минских кинотеатров.

— Однажды уже уда�
лось сделать это, — вспоми�
нает Полупанов. — Два года
назад мы показали фильм
«Гамлет New», сделанный
с молодечненским народ�
ным театром, в кинотеатре
«Победа». Мы собрали пол�
ный зал. Отзывы, конечно,
были разными. Но сам факт
очень вдохновляет. И кроме

этого, я понимаю, что это аб�
солютно возможно!

Однако оптимизм Полу�
панова белорусский кино�
критик Антон Сидоренко не
разделяет:

— Думаю это идея не бу�
дет успешна, — высказал он
свое мнение «Салідарнасці».
— Преподаватели из Акаде�
мии искусств преподают в
Академии искусств. Зачем
абитуриентам идти туда, где
работают эти приглашённые
преподаватели, если можно
пойти учиться в саму Акаде�
мию? Преподаватели из Рос�
сии, наверное, приедут, но за
серьёзные деньги. И если аби�
туриентам хочется учиться,
то лучше отдать эти деньги в
той же России и непосред�
ственно в Москве, где целый
ряд киношкол и подобных
организаций, не говоря уже о
высших актёрских курсах. В
Беларуси есть Академия ис�
кусств, Белорусский государ�
ственный институт культуры
и искусств, и пока это един�
ственная возможность на�
учиться ремеслу. О частных
киношколах, думаю, гово�
рить преждевременно. Вряд
ли эта идея принесёт какую�
то пользу развитию белорус�
ского кинематографа.

Івонка Сурвіла: адкрыты лістІвонка Сурвіла: адкрыты лістІвонка Сурвіла: адкрыты лістІвонка Сурвіла: адкрыты лістІвонка Сурвіла: адкрыты ліст
да наста&нікда наста&нікда наста&нікда наста&нікда наста&ніка& Белара& Белара& Белара& Белара& Беларууууусісісісісі

Канчатак.
Пачатак на с.3

Радыё Свабода

У Беларусі няма двухмо�
ўя. Калі беларус ня можа
карыстацца сваёй мовай у
войску, у любой урадавай
установе, у судзе, у шпіталі,
у самалёце, у цягніку, калі
трэба ведаць расейскую
мову, каб зразумець што
гаворыць старшыня дзяр�
жавы па тэлебачаньні, або
папросту каб зразумець,
пра што гаворыць беларус�
кае радыё, справа тут ня ў
двухмоўі, а ў чужамоўнай
акупацыі нашага краю.

Чужая мова, чужы прэ�
зыдэнт, чужая адміністра�
цыя, чужыя школы, чужыя
лекары – ці такой Вы хоча�
це бачыць свой “мілы кут”
на гэтай зямлі, сваю баць�
каўшчыну? Ці Вам гэта
папросту абыякава? Але

абыякавым чалавек сябе ад�
чувае толькі калі ў глыбокай
дэпрэсіі. Ападаюць рукі,
пра веру ў лепшую будучы�
ню для сябе і для сваіх дзя�
цей – перастае думаць. Абы
толькі пражыць да заўтра,
каб ніхто не чапаў.

Дарагія настаўнікі Бела�
русі, Вы яшчэ можаце ад�
радзіць беларускую Бела�
русь. Вы можаце выхаваць
добрых, сумленных белару�
саў, якія будуць шанаваць
усё беларускае, быць год�
нымі нашае шматвяковае
гісторыі. Старшыня Тавары�
ства Беларускай Мовы Алег
Трусаў нядаўна казаў, што
хапіла б аднаго званка, каб
адрадзіць нашую мову. Вы
маглі б гэта зрабіць нават без
таго званка. Пакажэце прык�
ладам новаму пакаленьню,
што Вы паважаеце сваю
мову, што любіце ўсё бела�

рускае, што любіце свой
прыгожы край, пакажэце
Вашым вучням, што ЯНЫ
могуць зрабіць, каб жыла
беларуская Беларусь! Тады
Вашае жыцьцё ня будзе
змарнаванае, а Вашая праца
станецца Вашым укладам у
адрадженьне краю, за які
Вашыя продкі калісь змага�
ліся і аддавалі сваё жыцьцё.

З глыбіні серца люблю
наш край і беларускі народ.
Так хацелася б, каб неяк пера�
канаць Вас, мае дарагія браты
і сёстры – настаўнікі Беларусі,
што трэба ратаваць тое, што
яшчэ засталося беларускім.
Уключна з мовай, якую яшчэ
МОЖАМ выратаваць.

Зь верай у Вашую доб�
рую волю і ў Вашую любоў
да ўсяго роднага», — паве�
даміла Івонка Сурвіла.
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«Нынешняя жизнь пенсионеров«Нынешняя жизнь пенсионеров«Нынешняя жизнь пенсионеров«Нынешняя жизнь пенсионеров«Нынешняя жизнь пенсионеров
– это ваше б– это ваше б– это ваше б– это ваше б– это ваше бууууудддддущее»ущее»ущее»ущее»ущее»

Пенсионеры – самая
уязвимая социальная
прослойка белорусско�
го общества. Тем более
в условиях не прекра�
щающегося роста цен,
отобранных льгот и
мизерных пенсий. Пен�
сионное обеспечение на
сегодняшний день —
это ахиллесова пята
двух миллионов граж�
дан нашей страны.
Какая пенсионная
система могла бы удов�
летворить потребнос�
ти большинства
пенсионеров, и какие
причины не позволяют
её построить, об этом
нам рассказал бывший
директор филиалов
страховых компаний
«Альвена» и «Белнеф�
тестрах» в Солигорске,
а ныне пенсионер Алек�
сандр Довнар.

Справка
Александр Довнар –

пенсионер, в конце 80�х го�
дов прошлого века стоял у
истоков образования Бело�
русского Независимого
профсоюза. После ухода из
профсоюза занимался
коммерческой деятельнос�
тью, на протяжении шес�
ти лет работал директором
солигорских филиалов
страховых компаний «Аль�
вена» и «Белнефтестрах»,
а также заместителем ди�
ректора филиала Белорус�
ского Народного Страхово�
го Пенсионного фонда в
конце 80�х гг.. 2007 году
был избран председателем
Общественной организа�
ции пенсионеров при
БНП, является членом Со�
вета БКДП.

( Александр Андреевич,
что на сегодняшний день
представляет из себя пенси(
онная система Беларуси?

� На сегодняшний день
это консервативная, постсо�
ветская система. Тем не ме�
нее, она способна на изме�
нение, т.е. приобретение
цивилизованной формы.

Имеющееся законода�
тельство сегодня даёт воз�
можность организовать
трёхуровневую систему
пенсионного обеспечения:
государственная пенсион�
ная система, профессио�
нальная и дополнитель�
ная пенсионные системы.
Все они позволят пенсио�
неру получать пенсию,
пускай не в три раза боль�
шую, но достаточную для
выживания в периоды
кризисов и подъёмов. Од�
нако подавляющее боль�
шинство пенсионеров се�
годня получают пенсии
лишь по государственной
системе.

( Про первые две систе(
мы приходилось слышать,
а дополнительная система
в Беларуси существует?

� Все эти три системы
присутствуют в нашей стра�
не. Добровольная пенсион�
ная система действует, но
она не так распространена
как государственная. Я
знаю, что она действует
лишь на некоторых пред�
приятиях.

Законодательно она раз�
решена. В Беларуси имеет�
ся несколько пенсионных
страховых компаний, кото�
рые занимаются доброволь�
ным или дополнительным
пенсионным страхованием.
Но лишь государственная
страховая компания «Стра�
вита» развивается успешно,

не без помощи того же госу�
дарства.

Закон о профессиональ�
ном страховании начал дей�
ствовать лишь с января
этого года. Реально на его
действие можно будет по�
смотреть лишь через лет
пять. Люди, которые будут
иметь профессиональное
страхование, будут иметь
уже две пенсии. А те, кто
имеет ещё и дополнительное
обеспечение – три пенсии.

К примеру, через пять
лет работник «Беларуська�
лия» будет получать три
пенсии. Это конкретный
пример перехода на евро�
пейский аналог пенсионно�
го обеспечения. К сожале�
нию, пример солигорского
предприятия сегодня выг�
лядит как исключение, а не
правило.

Для добровольного стра�
хования также существует
нормативно�правовая база,
это часть указов президен�
та, в частности, «Об обяза�
тельном и добровольном
страховании», и несколько
постановлений правитель�
ства затрагивающих соци�
альный пакет. Также могут
быть заложены пункты по
данному виду страхования
в Генеральном, Тарифном
соглашениях и Коллектив�
ных договорах.

( ФСЗН – что это такое?
� Это государственный

фонд при Министерстве

труда, образованный в 90�е
годы на смену советской
пенсионной системы. Он
работает в соответствии с
Законом «О пенсионном
обеспечении» и в соответ�
ствии со своим уставом.

В этом фонде достаточ�
но интересная система, с
которой могли бы сотрудни�
чать профсоюзы. Они мог�
ли бы использовать эту сис�
тему для оказания помощи
людям, находящимся на
грани нищеты.

( Сумма в 35% от фонда
заработной оплаты труда,
как отчисление в ФСЗН, не
велика ли?

� Я не могу сказать мно�
го это или мало. Всё зави�
сит от соотношения в нашей
стране работающих граж�
дан и не работающих.
Сегодня количество нерабо�
тающих увеличивается.
Поэтому, все зависит от
того, как будут использова�
ны средства фонда.

Во�первых, необходимо
посчитать, сколько уходит
средств на содержание все�
го аппарата фонда. Есте�
ственно это не малые
деньги и деньги не государ�
ственные. Любая организа�
ция не экономит средства на
своё содержание.

Во�вторых, это то, что
данная система не развива�
ется. Не развита она не толь�
ко по вине государства, я
хочу это подчеркнуть, а так
же по вине граждан, кото�
рые не желают иметь в сво�
ём распоряжении больше
средств. Если наши люди
не желают этого, то госу�
дарство этим тем более не
будет заниматься. Чиновни�
ки себя обеспечат на всю
жизнь.

Очень часто бывая на
предприятиях и разговари�
вая с руководством, мне
приходилось слышать та�
кую фразу: «Эти денежные
средства я закладываю в бу�
дущее непонятно кого и
чего, а мне деньги нужны
сегодня». Эта логика чинов�
ника понятна. Сегодня зако�
нодательство разрешает пе�
речислять на пенсионный
счёт каждого работника 70
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тыс. белорусских рублей.
Естественно эта инициати�
ва для предприятия выльет�
ся в миллиарды рублей, ко�
торые оно будет должно
ежемесячно вкладывать в
будущее своих работников.
А зачем ему это нужно,
Если это не нужно самому
работнику, который этого не
требует, не договаривается
о своём будущем с нанима�
телем?

Необходимость прояв�
ляется в требованиях, а се�
годня я этих требований не
вижу. Ведь эти расходы вхо�
дят в себестоимость произ�
водимого продукта. Человек
не думает о будущем. По�
тратить деньги на бутылку
водки сегодня человеку не
жалко, а вот отложить сум�
му на будущую старость,
это уже для него является
затруднением.

( Во многих странах су(
ществуют негосударствен(
ные пенсионные фонды, в
чём их положительные и
отрицательные стороны?

� Если брать за основу
российские негосударствен�
ные фонды то роль государ�
ства в их существовании
 совсем не последняя. Прак�
тически все они созданы под
эгидой государства. Просто
государство желает каким�
то образом, через подобные
фонды, освободиться от со�
циальных проблем. А это
одни из самых основных про�
блем любого страны.

Ну а если государство
берёт на себя все социальные
функции, тогда оно теряет
свой имидж и доверие граж�
дан. Передача этих функ�
ций коммерческим струк�
турам — это одновременно
передача ответственности.

( Это своеобразная фор(
ма передачи проблем?

� Конечно! В странах с
большим опытом пенсион�
ного обеспечения, в таких
как Германия, эта система
имеет смешанный харак�
тер. Когда идёт совмещение
ответственности государ�
ства и бизнеса. Полностью
сбрасывать эти проблемы на
бизнес не правильно, т.к.
государство всегда в ответе
за своих граждан.

( Выходит, что отличий
между государственными и
коммерческими фондами
никаких нет?

� Принципиальных нет.
Единственное отличие в
том, что государство всегда

останется, оно может видо�
измениться, а коммерчес�
кий фонд в любой момент
может исчезнуть, иногда по
вине государства.

( Как должна выглядеть
система пенсионного обес(
печения в нашей стране?

� Это должна быть полно�
ценная трёхступенчатая си�
стема. Государственная
пенсия, которая будет вып�
лачиваться всем работни�
кам из государственных
фондов. Профессиональ�
ную пенсию должны полу�
чать те люди, которые рабо�
тают в опасных и вредных
условиях труда, предприя�
тие вместо работника отчис�
ляет пенсионные средства.
Добровольная пенсия, она
формируется от совмест�
ных вкладов работника и
предприятия.

Все эти пенсии будут
суммироваться. Право на�
следования пенсии должно
быть лишь за последним ва�
риантом пенсии, а две дру�
гие будут действовать как
пожизненные. Наследуемая
пенсия – это важный фак�
тор, который наши люди
должны осознать.

На сегодняшний день в
Беларуси существуют
структуры, куда можно
вкладывать свои пенсион�
ные накопления, а если бы
эти структуры развива�
лись, государство было бы
вынуждено разработать за�
кон о сохранности этих на�
коплений и взять под свой
контроль их сохранность.
Но, к сожалению сегодня
такой нормы, в нашей стра�
не, не наблюдается.

( Справедлива ли систе(
ма распределения пенсион(
ных выплат в Беларуси?

� Белорусская пенсион�
ная система не справедли�
ва. Если от моего заработка
было отчислена конкретная
сумма, значит, столько я и
заслуживаю пенсии. Если
я работал более эффектив�
но, получал больше зарабо�
ток, то я и должен больше
получать. А когда там кто�
то сидит и распределяет
чужие деньги, это просто не
справедливо.

Государство должно
обеспечить лишь минимум,
в Беларуси этот минимум
составляет чуть менее 100
долларов. Несмотря на это,
в нашей стране нет фактов
смерти от голода пенсионе�
ров. Фактов возмущений со

стороны нищих пенсионе�
ров я также не замечаю.
Поэтому минимальной пен�
сии, наверное, хватает.

В первую очередь, каж�
дый должен задуматься над
вопросом, что он желает
иметь в будущем, вот пер�
вый шаг к созданию спра�
ведливой пенсионной систе�
мы. Люди часто забывают о
том, что старость наступит
в любом случае. Поэтому
люди должны думать о сво�
ей старости.

( В чьих интересах и обя(
занностях находится отста(
ивание интересов пенсионе(
ров?

� Продвижением этих
идей должны заниматься
социальные институты. В
первую очередь такими ин�
ститутами должны являть�
ся профсоюзы и страховые
структуры.

Белорусские страховые
структуры в начале 90�х го�
дов были одними из луч�
ших на постсоветском про�
странстве. Но, государство
фактически похоронило их,
отобрав у них обязательные
виды страхования и передав
их государственным страхо�
вым компаниям. Такое раз�
деление, на лучших и
плохих, является непра�
вильным. Государство дол�
жно давать равные права для
всех. И когда это право бу�
дет дано, тогда и начнётся
продвижений этих иници�
атив в рамках законодатель�
ства.

( Являясь председате(
лем Общественного объеди(
нения пенсионеров при Бе(
лорусском Независимом
профсоюзе, ставите ли вы
одной из первостепенных
задач введение дополни(
тельной системы пенсион(
ного обеспечения?

� Естественно, ведь наш
лозунг – «Нынешняя
жизнь пенсионеров – это
ваше будущее». Мы всегда
обращаемся к работникам
и просто к гражданам, ко�
торые обязаны иницииро�
вать внедрение и реализа�
ции системы социального
обеспечения.

( Поднимались ли эти
вопросы на уровне Незави(
симых профсоюзов?

� Я поднимал эту пробле�
му в БКДП и БНП, однако
профсоюзные руководите�
ли, пока, далеки от этих
проблем. Была идея провес�
ти семинар с представите�

лями страховых фондов при
участии членов нашего
объединения, но оказалось,
что для них эта тема неин�
тересна и понятно почему.
Они уже пенсионеры и им
дополнительной пенсии не
увидеть.

Нет поддержки со сторо�
ны действующих профсо�
юзных деятелей. Если в
организации НПГ «Бела�
руськалия» эта система ре�
ализована, то в другие орга�
низации БКДП и БНП не
используют свои права че�
рез Генеральное и Тарифное
соглашения на реализацию
дополнительного пенсион�
ного страхования. Эта идея
не продвигается вниз, а там
нет информации.

( Если мы берём за осно(
ву пенсионные системы
стран ЕС, то почему бы не
увеличить пенсионный воз(
раст по их примеру?

� Пенсионный возраст
должен быть связан с сред�
ней продолжительностью
жизни. В Беларуси она рав�
на у мужчин 63 годам. Та�
кая продолжительность
жизни, к сожалению, не по�
зволяет сегодня увеличить
пенсионный возраст.

Увеличение на сегод�
няшний день пенсионного
возраста в Беларуси амо�
рально. Пускай власть со�
здаст условия для увеличе�
ния продолжительности
жизни, которая была бы су�
щественно выше пенсион�
ного возраста. Вот тогда и
будет основание вести ка�
кие�то разговоры об его по�
вышении.

( Возможна ли такая си(
туация в будущем, когда
добровольное страхование
заменит государственную
систему?

� Власть, которая имеет
возможность содержать
себя, должна содержать и
пенсионеров. Государство
тратит огромные средства
на вооружение, алкоголь,
табак. Если отказаться от
них, тогда средства на содер�
жание пожилых людей все�
гда найдутся.

( Вы хотели бы что(ни(
будь пожелать будущим
пенсионерам?

� Безусловно! Я хотел бы
напомнить молодым, что
старость всегда наступит,
рано или поздно, но это слу�
читься. Не забывайте о том,
что наше настоящее – это
ваше будущее!



8 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  1 верасня 2009  |  №127

ÑÏÎÐÒÑÏÎÐÒÑÏÎÐÒÑÏÎÐÒÑÏÎÐÒ

БББББАААААТЭ: испытание на прочностьТЭ: испытание на прочностьТЭ: испытание на прочностьТЭ: испытание на прочностьТЭ: испытание на прочность

Читайте www gazetaby comЧитайте www gazetaby comЧитайте www gazetaby comЧитайте www gazetaby comЧитайте www gazetaby com

Александр СТАРИКЕВИЧ

Нынешний успех
БАТЭ ценен не менее про�
шлогоднего. Оказавшись
в почти безнадежной
 ситуации, команда не
сдалась на милость по�
бедителя, а буквально
вырвала у соперника пу�
тевку в первый розыг�
рыш Лиги Европы.

В прошлом году бори�
совчане ворвались в высший
футбольный свет, презрев
печальную традицию, со�
гласно которой белорусские
клубы, как правило, выле�
тали из еврокубков в
первом�втором раунде ква�
лификации. Тогда команда
в целом была «на ходу», ли�
деры клуба – на пике фор�
мы плюс своими улыбками
БАТЭ не раз одарила госпо�
жа Удача (которая, впрочем,
как известно, предпочитает
сильнейших).

Ныне все сложилось
иначе. Уже по ответному
матчу с «Македонией» было

видно, что в командном ме�
ханизме что�то разлади�
лось. Двухраундовая дуэль
с «Вентспилсом», увы, эти
опасения подтвердила.

Происходящее стало на�
поминать дурной сон, когда
в первой игре с «Литексом»
Сергей Сосновский, в про�
шлом сезоне ставший
символом надежности бори�
совской обороны, «привез»
обиднейший гол в свои воро�
та. Казалось, все возвращает�
ся на круги своя: нацио�
нальная сборная привычно
терпит поражения в решаю�
щих матчах, клубы в еврокуб�
ках не доживают до осени…

И в Ловече у борисовчан
игра по большому счету не
клеилась. До конца основно�
го времени оставалось око�
ло 3 минут. За предыдущие
почти 180 (с учетом домаш�
него матча) БАТЭ так и не
смог распечатать ворота
«Литекса». Шансы на спа�
сение выглядели мизерны�
ми. Но вдруг тот самый
Сергей Сосновский забива�
ет гол�красавец, полностью
реабилитируясь за промах
недельной давности!

И БАТЭ прорвало. В до�
полнительное время белору�
сы разгромили болгар – 4:0!
В гостях! А Сосновский еще
и сделал контрольный выс�
трел под перекладину, пос�
ле которого все вопросы о
том, кто станет обладателем
путевки в Лигу Европы, от�
пали. Каков сюжет!

В этом сезоне БАТЭ про�
демонстрировал способ�
ность играть через «не
могу» и выгрызать победу у
соперника, уже готовивше�
гося открывать шампанское.
Чрезвычайно редкие в на�
ших краях качества. И по�
тому весьма ценные.

Бывают такие отрезки в
жизни, когда все валится из
рук. В подобных случаях
очень тяжело не сломаться
под улюлюканье «доброже�
лателей», всегда готовых
позлорадствовать по
случаю, что у соседа сдохла
корова. Но БАТЭ прошел
очередное испытание на
прочность, переломив не�
благоприятный для себя ход
событий и доказав скепти�
кам, что прошлогодний ус�
пех не был случайностью.

Второй год подряд
команда, созданная Анато�
лием Капским, приятно
удивляет на международ�
ной арене. И потому давай�
те по достоинству оценим
этот успех, несмотря на все
симпатии и антипатии, не�
взирая на любые «но».

Просто для полноты кар�
тины напомню, что мимо
группового турнира Лиги
Европы пролетели все рос�
сийские клубы. В том чис�
ле супербогатый «Зенит», с
которым в минувшем сезо�
не подопечные Виктора Ган�
чаренко «рубились» в Лиге
чемпионов. На этот раз
детище «Газпрома» капиту�
лировало перед «Насьона�
лом», португальским анало�
гом «Литекса». И если
БАТЭ в конце матча забил
важнейший гол, то «Зенит»
пропустил.

Характер и целеустрем�
ленность борисовчан позво�
ляют надеяться, что в очень
непростой группе І белорус�
ский клуб будет бороться за
путевку в плей�офф. А что –
Капский и К постепенно
приучили нас к мысли, что
считавшееся невозможным
вчера становится реальным
сегодня :)

Сергей ОЛЕХНОВИЧ

В офисе федерации
хоккея состоялась пресс�
конференция с участием
главы ФХРБ Владимира
Наумова, и.о. генераль�
ного директора ФХРБ
Владимира Швабовско�
го и председателя судей�
ского комитета ФХРБ
Евгения Мерзлякова,
посвященная стартую�
щему в четверг, 3 сентяб�
ря, открытому чемпио�
нату Беларуси. Его побе�
дитель определится не
позднее 3 апреля.

Владимир Наумов под�
твердил, что в XVIII ОЧБ
сыграют 14 команд — один�
надцать белорусских, две
латвийские и одна украин�
ская, а во время Олимпий�
ских игр�2010 в Ванкувере
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СергСергСергСергСергея Бервенскея Бервенскея Бервенскея Бервенскея Бервенскогогогогого частично амнистировалио частично амнистировалио частично амнистировалио частично амнистировалио частично амнистировали
первенство останавливать�
ся не будет. Откроется чем�
пионат матчем столичной
«Юности» и «Гомеля», ко�
торый пройдет 3 сентября
в минском Дворце спорта и
начнется в 18.30. Кстати,
эта новация, когда в матче
открытия встречаются
чемпион и вице�чемпион,
станет традицией. Предсе�
датель ФХРБ также заинт�
риговал журналистов, ска�
зав, что в октябре будет
представлена новая схема
проведения чемпионата,
рассчитанная на новый
олимпийский цикл. Она
начнет действовать с сезо�
на�2010/11.

Владимир Швабовский
констатировал, что нынеш�
ний чемпионат пройдет по
ныне действующему регла�
менту, а в плей�офф смогут
участвовать не только бело�
русские, но и зарубежные
клубы. Естественно, если
туда пробьются.

И.о. генерального дирек�
тора также заметил, что,
согласно правилам ФХРБ,
команды обязаны отпускать
кандидатов в национальные
сборные. В противном слу�
чае игроков ждет трехмат�
чевая дисквалификация.

Ну а Евгений Мерзляков
отметил, что 73 игры ОЧБ
будет обслуживать судейс�
кая бригада из двух глав�
ных арбитров. Два главных
арбитра будут работать на
всех без исключения по�
единках плей�офф.

Отвечая на вопросы жур�
налистов, Наумов сказал,
что треть белорусских ко�
манд, участвующих в ОЧБ,
существенно понизили
клубные бюджеты, треть —
потуже затянули пояса, а
еще у трети бюджет остал�
ся на прошлогоднем уровне.

Ну и напоследок о ново�
сти, которую можно считать
в принципе неожиданной —
50�летнего арбитра Сергея

Бервенского допустят к об�
служиванию матчей ОЧБ.
Напомним, что в феврале
2009�го Бервенский был ис�
ключен из состава судейс�
кой коллеги ФХРБ за то,
что на матче юношеского
чемпионата Беларуси среди
хоккеистов 1994 года рож�
дения между минскими
командами «Юность» и
ДЮСШ�12, состоявшегося
18 февраля на Крытом кат�
ке в парке Горького, работал
в состоянии алкогольного
опьянения.

— Мы разрешили Бер�
венскому участвовать в су�
дейских бригадах на мат�
чах открытого чемпионата
Беларуси, — сказал Влади�
мир Наумов. — Разумеет�
ся, он не будет выходить на
лед, да и за судейским сто�
лом тоже вряд ли будет на�
ходиться. Скорее всего, для
начала доверим ему наиме�
нее квалифицированную
работу.


